

ABSTRAK

Upaya mengintegrasikan konsep *wara'* ke dalam riset empiris memiliki tantangan teknis dalam menerjemahkan makna spiritual yang abstrak menjadi indikator perilaku yang terukur. Penelitian ini bertujuan untuk mengembangkan alat ukur konstruk *wara'* pada mahasiswa berdasarkan perspektif M. Quraish Shihab dalam *Tafsir al-Miṣbāḥ* dengan pertimbangan tafsir tersebut merepresentasikan konsep mistisisme Islam yang aktual dan kontekstual. Berdasarkan *Tafsir al-Miṣbāḥ*, *wara'* dipahami sebagai sikap menjaga diri dari berbagai hal yang berpotensi mendekatkan seseorang pada perkara haram, maksiat, dosa, atau yang melengahkan hati dari Allah dalam aspek pengendalian diri (internal), konsumsi, dan interaksi sosial. Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan desain pengembangan alat ukur menggunakan *Exploratory Factor Analysis* (EFA). Uji validitas konstruk dilakukan terhadap 246 mahasiswa berusia 18–24 tahun. Pengujian menggunakan *Kaiser-Meyer-Olkin* (KMO) menghasilkan skor 0,746, didukung oleh *Bartlett's Test of Sphericity* yang menunjukkan hasil signifikan ($Sig. = 0,000$) sehingga data dikategorikan layak untuk dianalisis lebih mendalam. Dari total 40 aitem awal, tersisa 21 aitem yang memenuhi kriteria validitas konstruk. Temuan penelitian menunjukkan bahwa konstruk *wara'* cenderung membentuk satu faktor tunggal (unidimensional) yang merepresentasikan karakter kehati-hatian secara umum. Uji reliabilitas instrumen menghasilkan koefisien sebesar 0,799 yang menunjukkan tingkat reliabilitas tinggi. Dengan demikian, instrumen *wara'* yang dikembangkan menunjukkan validitas konstruk dan reliabilitas awal yang memadai, serta berpotensi digunakan sebagai alat ukur *wara'* pada mahasiswa dengan tetap mempertimbangkan pengembangan dan pengujian lanjutan.

Kata Kunci: *wara'*, *Tafsir al-Miṣbāḥ*, EFA, pengembangan alat ukur

ABSTRACT

Integrating the concept of *wara'* into empirical research presents technical challenges in translating abstract spiritual meanings into measurable behavioral indicators. This study aims to develop a scale for the *wara'* construct among undergraduate students based on M. Quraish Shihab's perspective in *Tafsīr al-Miṣbāḥ*, considering that this commentary represents an actual and contextualized concept of Islamic mysticism. Based on *Tafsīr al-Miṣbāḥ*, *wara'* is understood as a self-protective attitude against anything potentially drawing someone closer to forbidden actions (*haram*), disobedience (*maksiat*), sin, or heedlessness toward Allah, manifested across three dimensions: self-control (internal), consumption, and social interaction. This study utilized a quantitative approach with a scale development design using Exploratory Factor Analysis (EFA). Construct validity testing was conducted on 246 undergraduate students aged 18–24. The analysis yielded a Kaiser-Meyer-Olkin (KMO) score of 0.746, supported by a significant Bartlett's Test of Sphericity (Sig. = 0.000), indicating that the data were suitable for further analysis. Out of the 40 initial items, 21 items met the criteria for construct validity. The findings indicated that the *wara'* construct tends to form a single factor (unidimensional), representing a general character of cautiousness. The reliability test of the instrument produced a coefficient of 0.799, indicating a high level of reliability. In conclusion, the developed *wara'* instrument demonstrates adequate construct validity and initial reliability, making it potential for measuring *wara'* among undergraduate students while considering further development and future testing.

Keywords: *wara'*, *Tafsīr al-Miṣbāḥ*, EFA, scale development

المستخلص

تواجه جهود دمج مفهوم الورع في البحوث التجريبية تحديات تقنية في ترجمة المعاني الروحية المجردة إلى مؤشرات سلوكية قابلة للقياس. تهدف هذه الدراسة إلى تطوير أداة قياس لبنية الورع لدى طلاب الجامعات بناءً على منظور م. قريش شهاب في "تفسير المصباح"، مع الأخذ في الاعتبار أن هذا التفسير يمثل مفهوماً واقعياً وسياقياً للتصوف الإسلامي. وبناءً على تفسير المصباح، يُفهم الورع على أنه موقف لحماية الذات من كل ما يمكن أن يقرب المرء من المحرمات، أو المعاصي، أو الذنوب، أو ما يلهي القلب عن الله، ويتجلى ذلك في ثلاثة أبعاد: ضبط النفس (الداخلي)، والاستهلاك، والتفاعل الاجتماعي. اعتمدت هذه الدراسة على المنهج الكمي بتصميم تطوير أدوات القياس باستخدام التحليل العاملي الاستكشافي (EFA). وأُجري اختبار صدق البنية على 246 طالباً جامعياً تتراوح أعمارهم بين 18 و24 عاماً. وأسفر اختبار (Kaiser-Meyer-Olkin) عن درجة 0.746، مدعوماً باختبار بارتليت للكروية (Bartlett's Test of Sphericity) الذي أظهر نتيجة دالة إحصائية (Sig. = 0.000)، مما يشير إلى أن البيانات تصنف بأنها صالحة لمزيد من التحليل العميق. ومن بين 40 عبارة أولية، تبقت

21 عبارة استوفت معايير صدق البنية. وأظهرت نتائج الدراسة أن بنية الورع تميل إلى تشكيل

عامل واحد (أحادية البعد) يمثل سمة الحذر بشكل عام. وأسفر اختبار ثبات الأداة عن معامل

قدره 0.799، مما يشير إلى مستوى ثبات عالٍ. وبناءً على ذلك، تظهر أداة الورع المطورة صدق

بنية وثباتاً أولياً كافيين، مما يجعلها مؤهلة للاستخدام كأداة لقياس الورع لدى طلاب الجامعات

مع مراعاة التطوير والاختبار المستقبلي.

الكلمات المفتاحية: الورع، تفسير المصباح، التحليل العاملي الاستكشافي (EFA) ، تطوير

أدوات القياس